
HOMELIE DE LA PENTECÔTE 
Année liturgique « A » 

 

« L’amour de DIEU a été répandu dans nos cœurs par son Esprit qui habite en nous »  
(Rm 5,5 : 8,11) 

 

Ac 2,  1-11 ; 1Co 12, 3-13 ; Jn 20, 19-23 

 
PREAMBULE 
 
Bien-aimés, peuple de DIEU, joyeuse fête de la Pentecôte à tous. L’Eglise, notre mère célèbre 
aujourd’hui la troisième phase de la Pâques de notre Seigneur JESUS CHRIST. 
Après avoir célébré la résurrection, l’ascension, nous voici réunis pour célébrer le jour de la réalisation 
de la promesse faite aux Apôtres par JESUS. La pentecôte est la descente de l’Esprit Saint sur les Apôtres 
et l’Eglise sous forme de la langue de Feu annoncée par JESUS avant de monter au ciel, reçue avec 
beaucoup d’éclats par les Apôtres. Le cinquantième jour après Pâques, l’Esprit Saint est celui-là qui 
anime, guide, vivifie et sanctifie la vie des chrétiens et celle de l’Eglise universelle. Il ouvre à tous les 
hommes les portes de la sagesse, la miséricorde divine, rassemble les croyants en communauté de 
pécheurs pardonnés qui peuvent bénéficier le Royaume de DIEU. La Pentecôte, c’est la fête de la 
naissance de l’Eglise universelle. C’est la fête de chaque chrétien dans sa nouvelle naissance dans l’Esprit 
Saint. Elle nous donne une leçon universelle, à savoir : Plus de barrières de langues, de races, de 
pauvres, de riches et de nations. Mais pour y parvenir, l’homme doit passer une vie libre où s’ouvrent 
devant lui deux voies : Celle de la vie et celle de la mort. 
En ce jour de fête, focalisons-notre attention sur le miracle de cet évènement. Laissons-nous remplir des 
dons de l’Esprit Saint et ses charismes. 
 
I LE MYSTERE DE LA PENTECÔTE 
 
Le miracle de la Pentecôte se situe au cœur même d’un échange de paroles. L’Esprit Saint qui est la 
troisième personne de la trinité a pour rôle la communication. Il est le messager de la trinité. Il établit 
l’échange entre le Fils et le Père, entre le Fils et les hommes, entre les Apôtres et les croyants 
rassemblés. Et dans le monde aujourd’hui, l’Esprit Saint est à l’œuvre entre les amis, à l’école, dans les 
réunions, les médias etc. Les dialogues, les rencontres se multiplient à tous les niveaux dans la société, 
c’est encore l’œuvre de l’Esprit Saint. Ainsi le monde a besoin de se comprendre grâce à l’Esprit Saint. 
C’est pourquoi le miracle des langues, aujourd’hui appelé Pentecôte apparaît d’une nécessité urgente 
pour la communication des hommes dans le monde et au ciel. Car il doit transformer nos cœurs et notre 
sagesse pour que sortent de nos bouches les paroles constructives, les paroles d’unité, bref les paroles 
de vie. 
 
II LA PENTECÔTE : DON DE L’ESPRIT D’UNITE 
 
Le don de l’Esprit Saint comme don d’unité n’est pas uniformité. Ici, il s’agit de l’unité dans la diversité. 
Diversité de langues, de races, de travail etc. Le jour de la Pentecôte, toutes les races, les langues et 
peuples de la terre étaient représentés « habitant de la Mésopotamie, de la Judée et de la Cappadoce, 
des bords de la Mer Noire, de la province d’Asie, de l’Egypte et de la Lybie proche de Cyrène, Romains, 
Juifs de naissance et convertis, Crétois et Arabes » (cf. Ac 2, 9-10). Cette parole nous révèle dans la 
Pentecôte l’unité dans la diversité. Ce texte nous invite dans l’Eglise à un travail profond et ardent : 
Savoir comprendre la mentalité des autres quand elle est différente de la nôtre. Chercher les points sur 
lesquels nous nous accordons avant de chercher ce qui nous sépare des autres. 
III LA PENTECÔTE : UN TEMPS DE RENOUVELLEMENT DE NOS CHARISMES 



 
Le charisme est un don gratuit de DIEU pour l’homme. Nous sommes appelés à le recevoir mais à 
travailler pour le fructifier. Exemple de charisme : Bien chanter, bien enseigner la parole de DIEU, le 
sacerdoce, les services rendus.  
Que faire pour fructifier les charismes reçus ?  

a) Nous devons reconnaitre humblement comme Saint Paul que nos charismes viennent de DIEU et 
qu’ils sont variés. Les charismes procèdent par l’Esprit Saint. Nous devons éviter toute forme 
d’orgueil qui peut éteindre notre charisme. 

 
b) Nous devons fraternellement admettre que les autres si différents soient-ils de nous, dans leurs 

options et leur façon de vivre ou de faire soient aussi les serviteurs du même Seigneur. 
 
c) Nous devons toujours apporter notre contribution personnelle sans prétention aucune, ni mépris 

à la vie de l’Eglise, de la communauté, de la famille. 
 
d) Nous devons travailler pour que la paix règne autour de nous, dans nos familles, communautés et 

l’Eglise, car le don de l’Esprit Saint est étroitement lié au souhait de la paix qui est le signe par 
excellence des temps messianiques (cf. Jn 20, 19). Alors que les disciples avaient verrouillé les 
portes du Cénacle par peur des Juifs, JESUS vint, et il était au milieu d’eux, il leur dit : « la paix soit 
avec vous ». 

 
IV LA PENTECÔTE : TEMPS DE LA MANIFESTATION DE LA MISERICORDE DE DIEU 
 
D’une façon plus spéciale, le don de l’Esprit Saint est fait à l’Eglise pour qu’elle puisse remettre les 
péchés. L’Apôtre Pierre, dans le discours de la Pentecôte établit le lien entre l’effusion de l’Esprit Saint 
et le pardon de DIEU : « Repentez-vous, que chacun se fasse baptiser pour la rémission des péchés et 
vous recevrez le don du Saint-Esprit » (cf. Ac 2, 38).  
Le don du Saint-Esprit est orienté enfin vers la mission de tous les Apôtres et les chrétiens en général : 
Annoncer la bonne nouvelle. L’esprit Saint pousse l’Eglise à sortir des murs de leur peur pour aller sans 
crainte, annoncer au monde entier la paix, l’unité, la joie du règne de DIEU. Rempli des dons de l’Esprit 
Saint (la sagesse, l’intelligence, le conseil, la force, la science, la piété et la crainte de DIEU), l’homme est 
appelé à s’ouvrir aux Saintes Ecritures, dont la lumière permet de se diriger avec discernement dans les 
situations les plus diverses et angoissantes.  
 
Bien-aimés, peuple de DIEU, prions le Seigneur afin qu’il nous comble des dons de l’Esprit Saint. Que 
l’Esprit d’unité nous apprenne à nous comprendre et à nous pardonner, nous pouvons alors vivre de sa 
vie. 
   Amen! 
 

Père Jean-Pascal NGALEU  
 
 

 


